

"GLANDOLIA"**Agente para el Estado de Chiapas**

PRODUCTORA DE LECHE EN LAS VACAS DE ORDENA.

JOAQUIN CINTA PALACIO
ORIZABA-VERACRUZ.

El Heraldillo de Chiapas

Semanario de información.

BIBLIOTECA NACIONAL
MEXICO.

Año II.

Tuxtla Gutiérrez, Enero 19 de 1908.

Nº. 29

Nota Editorial.

Es generalmente vista con apatía, por casi todos, la obligación que tenemos de contribuir según lo determinan las leyes, al sostenimiento de los poderes que nos gobiernan y en consecuencia de esta apatía resultan las interpretaciones más o menos torcidas en favor de los encargados de hacer efectivas esas mismas contribuciones, pues no se considera como una obligación sino más bien como una molestia de parte de los encargados de recaudar lo que legítimamente debe pagarse.

No solo las personas faltas de instrucción, desgraciadamente, piensan que la autoridad, cualquiera que sea, les molesta, principalmente tratándose de hacer efectivo el pago de impuestos; sino que hasta muchas personas ilustradas califican de odioso algún impuesto y todos deseáramos que el Gobierno desempeñase sus obligaciones sin causarnos ninguna molestia y menos cuando se trata de nuestros intereses; no se piensa jamás en que el Gobierno ó la autoridad no existe sino en virtud de nuestro mandato, que no podría desempeñarlo sin que para cumplir debidamente, tuviesen los elementos necesarios para atender á las necesidades públicas; que los servidores nuestros [léase gobierno] no podrían dedicarse al desempeño de esos mandatos, abandonando sus ocupaciones ordinarias, sin gozar de retribuciones, y de una manera ligerísima; sin estas condiciones, somos exigentes; pedimos que el Gobierno haga tal ó cual cosa, fomentando la instrucción, construya ó repare caminos, etc. etc.; pero si el mismo Gobierno nos pide elementos (contribuciones) entonces no paga-

mos, ponemos excusas, ocultamos nuestros intereses y hasta estamos dispuestos á solicitar recursos á fin de impedir que el Gobierno ó la autoridad cumpla aquello que nosotros somos los primeros en exigir.

Es un deber de todo ciudadano el contribuir á los gastos públicos, en el orden y proporción que marcan las leyes. Las leyes, no hay que olvidarlo, se han hecho por aquellos que nosotros hemos querido que las hagan, en cumplimiento de nuestra voluntad han procedido y precisamente porque cumplen, debemos demostrar que somos respetuosos, consecuentes con nuestro modo de proceder y no poner obstáculos de ninguna especie, al cumplimiento de los deberes de nuestros mandatarios.

El verdadero patriota debe ser el primero en contribuir para los gastos públicos.

IMPORTANTE MEJORA.

El 30 de Diciembre anterior, se terminó la instalación de la línea telefónica entre la población de Tuxtla Chico y Metapa del Departamento de Soconusco, con una extensión de 17 kilómetros, desde luego quedó establecido el servicio entre las mismas y la de Frontera Diaz unida á la Cabecera del Departamento, con una extensión total de 42 kilómetros.

El día 1º del corriente se principió la instalación de la línea de Tuxtla Chico á Cacahuatán y Unión Juárez.

El día 8 del corriente terminó el trazo de la vía carretera entre las fincas "Buena Vista" y "Santa Lucia," con una distancia de 33 kilómetros 932 metros, habiendo una distancia de Jalisco (E. F. P. A.) al lugar donde terminaron los trabajos, de 63 kilómetros 684 metros.

AVENTURAS DE CHIN CHUN CHAN.

¡Ah, señores! Dar un salto al Salto es dar un doble salto... mortal. Es decir, un salto mortal por lo largo del trayecto, no por el camino que es magnífico, tanto por lo bien trazado como por lo bien construido. Es un camino que he recorrido en automóvil, con los ojos cerrados. En una tarde apacible, mi auto Peerless de cuarenta H. P., me esperaba con su correspondiente chaffeur en las afueras de la población de Tuxtla Gutiérrez; chaffeur y auto listos para hacer una larga caminata.

Me despedí de "ella" lindísima rubia que me tenía vuelto loco, y con todo el sentimentalismo que desborda Chente Liévano en su "Pincelada" le pregunté:

—Me quieres Rubí?

—Te quiero Chinito,—me contestó, con voz de jolota clueca.

—Toma este calcetín amado mía, y úsalo como recuerdo de tu amor que se vá al Brinco y que aunque tú estés á muchos miles de distancia, no te olvidaré jamás.

Y dándole el calcetín, me despedí de ella; derramando los dos, lágrimas de cocodrilo.

Tomé el camino rumbo al Parque Hidalgo y sin voltear la cara para decir algo, monté en el auto y en alas del viento, hasta el pintoresco Chiapa. Allí compré unos camotes para el camino, y á San Cristóbal donde no me detuve, porque el telefonista me quería transmitir un mensaje de un inglés. Pasé como alma que se lleva el diablo, por Tenejapa, y en Cancun me detuvo un "gobernador de indios" instándome á que le bailara el cachi-

to. Le dije que atrás venía el que lo bailaba bien y mejor; en esto vino un indio que por el bastón y los adornos, comprendí que era autoridad; y me dijo:

"Señor no seras voz por casual D. Cacamixtle?"

No amigo mio—le dije,—el Señor de Cacamixtle está ahora en Tuxtla, discutiendo los presupuestos; yo soy Chin Chun Chan, y voy al Salto, contratado para bailar un Cake-Walk en la fiesta. Por más que quise enseñarle á decir Cacamixtle, no pude. Me despedí de ellos, y en Yajalon, no pude presenciar la corrida de toros, porque me hicieron dar otra corrida. El telefonista venía á mí, con otro mensaje del inglés. Pase como cosa fantástica por pueblos y ranchos, y hasta las Nubes, es decir, en un lugar llamado así, me detuvo mientras el chaffeur aceitaba y cargaba. En esos momentos me salió un "poeta" ambulante que andaba por allí y me dijo:

—Hijo del cielo. ¿Por qué huyes? ¿Es que por ventura estás cesante y vas en busca de otro empleo? ¿Es que huyes de tu tierra por no oír más los himnos del maestro? ¿Cuartero con letra de Piri? ó es que tu amada te abandonó por algún licenciado de ojos melancólicos? Si es esto, ven y deploramos nuestros destinos en este lugar. donde las aves cantan!

Calma tu furor—conteste:—yo huyo, porque no hayo un hoyo, para esconderme de los ingleses.

Y dando todos los H. P. al auto, desaparecí, y aquí me tienen Uds. donde hay mucha agua. . . ardiente.

CHIN CHUN CHAN.

Por la copia, CACOMIXTLE.

—Acaso mi nana es manca
Dijo Aniceto á Maria
Porque un cigarro pedia
Pero de los de Cruz Blanca.

Grande y variado surtido de Tarjetas Postales de todos estilos desde cinco centavos hasta \$ 3.00 cts. cada una. Vistas del Estado, Tipos indígenas, &

"SALÓN FOTOGRAFICO"

Calle de Las Casas Núm. 5.